
                               Ahmed El Rawi  
  قواعد إعرابیة ھامة

  
  في ناس ممكن تكون تعرفھا بس انا قولت انزلھا علشان كلھ یستفید

 ----- ----- ----- ----- ----- ---------  
خبر ، والخبر ھو المتمم لمعنى +  ھي التي تتكون من مبتدأ : الجملة الاسمیة- ١

  ؟ " المبتدأ مالھ " بتدأ نسأل عن خبره بعبارة الجملة ، فإذا وجدنا م
  .إجابة السؤال ھي الخبر 

المجاعات التي تحدث في إفریقیا بسبب النقص الحاد لمیاه الأمطار : " مثل * 
  . مأساة إنسانیة قاسیة 

مفعول بھ إذا كان الفعل + فاعل + فعل "  ھي التي تتكون من : الجملة الفعلیة- ٢
  الذي قام بعمل الفعل أو اتصف بھ] من[ عن الفاعل بـ ، و نسأل" متعدیاً 

  .شاھد محمد المباراة : مثل * 
  ]أي یحتاج إلى مفعول بھ او أكثر ؛ لیتمم المعنى[ و إذا كان الفعل متعدیاً 

  . أو من الذي وقع علیھ فعل الفاعل " إیھ ، أو ماذا "  فنسأل عن المفعول بھ بـ 
 نكرة منصوب وقع في جملة فعلیة ، و كان سبباً و  تذكر أن المفعول لأجلھ اسم- ٣

  ..تعلیلاً لتلك الجملة الفعلیة 
   و نسأل عنھ بـ لماذا ، أو لیھ فعلنا الفعل ؟ 

  . أصلي  طمعاً في رضا خالقي -یذاكر الطالب رغبةً في التفوق : مثل * 
المفعول المطلق اسم منصوب مأخوذ من نفس حروف الفعل الذي :  تذكر أن - ٤

  .أتى قبلھ 
  .اجتھد في المذاكرة اجتھاداً كبیراً : مثل * 

  : كلمات إعرابھا دائماً  مفعول مطلق لفعل محذوف : ھام جداً 
سبحان وخصوصاً وعموماً ومثلاً وأیضاً وفضلاً ومعاذَ ومھلاً وحقاً وشكراً وعفواً [

  ] .بمعنى صفحاً وخلافاً ووفاقاً ومكابرة وعناداً وبعداً 
ن الحال اسم نكرة منصوب وقع في نھایة جملة فعلیة غالباً ؛ لیبین شكل  تذكر أ- ٥
  كیف الحال ؟: الفاعل أو المفعول بھ ، و نسأل عنھ بعبارة ] ھیئة[ 
  . استمعت إلى نصائح أبي مصغیاً -. عاد القائد منتصراً : مثل * 

  :كلمات إعرابھا دائماً  حال : ھام جداً 
و جمیعاً ، .  ، مادیاً وأدبیاً وسیاسیاً، وما شابھ ھذه الكلماتأولاً وثانیاً وثالثاً إلخ[ 

وعوضاً، وبدلاً، وخاصة، وعامة و قاطبة، وعمداً وخطأً، وسھواً، وسویاً، و معاً ، 
  ].حضروا جمیعاً. ذاكر وحدك: وكلمة وحد المضافة إلى الضمیر تعرب حالاً نحو

یعتقدوا أن الاسم النكرة خطأ یقع فیھ أغلب الطلاب و ھو أن :  ھام جداً - ٦
  .حال : المنصوب الواقع بعد كان أو إحدى أخواتھا إعرابھ 

  .خبر منصوب لتلك الأفعال ، و لیس حالاً : و الصواب أنھ 
  . كان كریم كسولاً ، ثم أصبح مجتھداً ، ثم صار متفوقاً : مثل * 

تمییز  :  إعرابھ] أفعل[ الاسم النكرة المنصوب الواقع بعد اسم التفضیل - ٧ 
  .منصوب  

  .محمد أكثر الطلاب تفوقاً ، و أكثرھم نشاطاً : مثل * 
  :  من أشكال المضاف إلیھ - ٨
  .مضاف إلیھ مجرور = اسم نكرة مباشرة اسم معرفة ) أ(
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  . علم مصر سیظل عالیاً -مدرسة الفاروق بوابة التفوق : مثل * 
 - بعض - جمیع - كلتا -  كلا- أي -  سوى - غیر -كل " أي اسم یأتي بعد ) ب (

  " الظرف 
  .مضاف إلیھ مجرور : إعراب ھذا الاسم 

  . الجنة تحت أقدام الأمھات -  أمام المدرسة - غیر طالب -كل عامل : مثل * 
  مضاف إلیھ في محل جر: أي ضمیر یتصل بالاسم إعراب ھذا الضمیر ) جـ (
  .ـنا  مدرستـ- قلمـــــھ - أبوك - بلدنا -كتابــــي : مثل * 
  .نعت بشرط الوصف =  اسم نكرة مباشرة اسم نكرة - ٩
  .  تفوق رائع - آثار خالدة - عمل إنساني -طالب مجتھد : مثل * 

  ٠مضاف إلیھ مجرور:  إذا كانت النكرة الثانیة لاتصف ، فإعرابھا : ھام جداً 
  . باب فصل - كعب حذاء - رصیف شارع -كرة قدم : مثل * 

  .نعت بشرط الوصف = شرة اسم معرفة  اسم معرفة مبا- ١٠ 
  .  الحیاة التي نعیشھا سریعة - منتخبنا الوطني -الدول العربیة : مثل * 
  .نعت مرفوع : یعرب )  أیتھا -أیھا ( الاسم المشتق الواقع بعد :  تذكر أن - ١١
  . أیتھا الطالبةُ  -أیھا الطلابُ : مثل * 
  ) .نعت(یحذف ألفھا وتعرب ) علمین(إذا وقعت بین) ابن(كلمة :  تذكر أن - ١٢
  . عمر بن الخطاب ثاني الخلفاء الراشدین : مثل * 

اسم إن في محل :  إذا اتصل ضمیر بإن أو إحدى أخواتھا ، فإعراب الضمیر - ١٣ 
  نصب 

  . لیتــكم متفوقون - لعلــھا الفائزة -إنــك مجتھد : مثل * 
  )اسم مكمل للمعنى(  خبر  مرفوع  : وغالباً الاسم الواقع بعد الضمیر إعرابھ 

  إذا اتصلت بآخر الفعل "  الھاء- الیاء -الكاف "  الضمائر الآتیة - ١٤ 
  .مفعول بھ في محل نصب :  فإعرابھا 

  . القاھرة بناھا الفاطمیون ، و حدثــھامحمد علي -أسعدنــیمحمدٌ بتفوقھ : مثل * 
  فاعل مرفوع :   وغالباً ما بعد الضمیر 

  میر  مباشرة  اسم  ض- ١٥ 
   مبتدأ  خبر

  ھي نشیطة:  مثل 
   ھم مجتھدون 

   اسم إشارة مباشرة اسم نكرة- ١٦ 
   مبتدأ خبر

  ھذا كتاب قیم:  مثل 
   تلك قصة رائعة 

  :  أشكال البدل المطابق - ١٧ 
  بدل مطابق ] = أل[ اسم إشارة مباشرة اسم معرف بـ - أ 
  . ذلك الكتاب -لك الحیاة  ت- ھذه الفتاة - ھذا الطالب : أمثلة * 
  بدل مطابق=  بلد -مباشرة اسم إنسان ] أل[ اسم معرف بـ -ب 
  . الشقیقة  لبنان -  اللص  عتریس - العالم  زویل - الرئیس  مبارك : أمثلة * 

  بدل مطابق=  بلد - اسم معرف بالإضافة  مباشرة  اسم إنسان -  جـ 
 بلد - أمیر الشعراء  شوقي -حمد  صدیقي  م- رئیس الجمھوریة  مبارك : أمثلة * 

  .الحضارة مصر
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على إن وأخواتھا فإنھا تبطل عملھا وبذلك یكون الاسم الواقع ) ما( إذا دخلت - ١٨ 
یجوز فیھا الإعمال ) لیت(عندما تلتحق بـ ) ما(بعدھا یعرب  مبتدأ مع ملاحظة أن 

  والإھمال 
  یعود یوماً] الشبابُ[ لیتما الشبابَ -إنما المؤمنون أخوة : مثل * 

تعرب  ظرف زمان أو مكان وما بعدھا مضافاً إلیھ إلا إذا نونت ) مع (- ١٩ 
  بالنصب فتعرب  حالاً 

  .حضر الطلاب  معاً / تجولت مع الزملاء/ استیقظت مع شروق الشمس: مثل * 
 -  ریثما - عوض - حدیثاً - قدیماً - أمس -  قط أو فقط - أبدا -دائماً ( الكلمات - ٢٠ 

تعرب  ظروف )  وسط- لدى - ثم - حیث - دون (تعرب ظروف للزمان ، و ) عند
  . مكان 

  .تعرب  خبراً مقدماً )  ھناك-ھنا ( الكلمات الآتیة- ٢١ 
  . ھنا القاھرة ھناك الأقصر :مثل * 

  :تعرب )  جداً - طویلاً - كثیراً - حثیثاً - سریعاً -جیداً ( الكلمات - ٢٢ 
  ق  نائباً عن المفعول المطل

  .احترم المخلصین كثیراً . سعى الطلاب إلى الامتحان حثیثاً: مثل * 
   الاسم الذي یقع بعد  لولا یعرب دائماً  مبتدأ وخبره یكون محذوفاً وجوباً - ٢٣ 

  .لولا االلهُ ما اھتدینا :مثل * 
یعرب  مبتدأ مؤخراً وبخاصة جار ومجرور في ) بخاصة( الاسم الواقع بعد - ٢٤ 

  . بر مقدم محل  رفع خ
  أحترم الطلاب وبخاصة المتفوقون: مثل * 

یعرب  مفعول بھ لفعل محذوف تقدیره )  خاصة-خصوصا ( الاسم الواقع بعد - ٢٥ 
  .نفسھا تعرب  مفعولاً مطلقاً لفعل محذوف " خصوصاً"أخص وكلمة 

  أشاھد برامج التلفزیون وخصوصاً مباریات كرة القدم: مثل * 
  .إذا جاء بعدھا فعل تعرب  ظرف زمان دائماً )  منذ- مذ ( كلمة -٢٦ 

  .حضرت منذ بدأ المدرس الشرح : مثل * 
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  ٢ھالة محمد                         

  
لولا : مثل .  الاسم الواقع بعد  لولا  یعرب دائماً مبتدأ وخبره یكون محذوفاً وجوباً -

  .االلهُ ما اھتدینا 
یعرب مبتدأ مؤخراً  وبخاصة جار ومجرور في ) بخاصة( الاسم الواقع بعد - ٢ 

  . محل رفع خبر مقدم 
  . أحترم الطلاب وبخاصة المتفوقون : مثل 

یعرب مفعولاً بھ لفعل محذوف تقدیره )  خاصة- خصوصا ( الاسم الواقع بعد - ٣ 
  . نفسھا تعرب مفعولاً مطلقاً لفعل محذوف " خصوصاً "  أخص أو أعني وكلمة 

  . اھد برامج التلفزیون وخصوصاً مباریاتِ كرة القدم أش: مثل 
  إذا لم یقع بعدھما اسم یعربان  حالاً ، )  بخاصة-خصوصا  (- ٤ 

  . أحب مباریات كرة القدم  بخاصة : مثل 
یكون مبنیاً في محل نصب إذا كان  مفرداً ، ویكون ***  اسم لا النافیة لل-   ٥ 

  . لمضاف منصوباً إذا كان  مضافاً أو شبیھ با
  أمثلة لتوضیح الفرق بین أنواع اسم لا&

بعده مضاف إلیھ و یكون اسماً . (لا طالبَ علم كسول:  "  مثال اسم لا المضاف 
  )نكرة فقط

غالباً الشبیھ بالمضاف . (لا طالباً للعلم كسول:  "  مثال اسم لا الشبیھ بالمضاف 
  )ینتھي بتنوین اً

  .  كسوللا طالبَ:  "  مثال اسم لا المفرد 
حال منصوب : دائما تعرب )  وحده-  وحدھا - وحیداً - جمیعاً  -معاً (  الكلمات- ٦ 

  .بالفتحة 
تعرب ظرف زمان أو مكان وما بعدھا مضافاً إلیھ إلا إذا نونت ) مع (- ٧ 

  .فتعرب حالاً ) معاً(بالنصب
  . حضر الطلاب  معاً / تجولت معَ أصدقائي / استیقظت معَ شروق الشمس :  أمثلة 

  يْ -  ا - -  / -  -  ا - -{ :    صیغة منتھى الجموع  التي تمنع من الصرف ھي - ٨ 
-{   

وھي كل جمع تكسیر  ثالثھ ألف زائدة بعدھا حرفان أو ثلاثة أوسطھا یاء  ساكنة  ( 
 (  

  ) .  قنادیل - كنائس -مساجد : (مثل 
مثل . ن نكرة منصوبة فإنھ یعرب تمییزاً   الاسم الواقع بعد نعم أو بئس إذا  كا- ٩ 

  . نعم  خلقاً الوفاء : 
" أو " مبتدأ مؤخرًا" یعرب )  بئس-نعم (  المخصوص بالمدح أو بالذم  مع - ١٠ 

  " . خبراً لمبتدأ محذوف
  "نعم الطلاب  المصریون: " مثل 

: یُسمى مبتدأ مؤخراً فقط و: فیعرب )  لاحبذا  -حبذا (   أما الاسم الواقع بعد 
  .المخصوص 

  حبذا  التفوق: مثل 
ما أجمل  . یعرب دائماً مفعولاً بھ  ) ما  أفعلھ(  المتعجب منھ  في صیغة - ١١ 

  !الصدقَ 
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أجمل  . یعرب دائماً فاعلاً  في محل رفع ) أفعل بھ(  المتعجب منھ  في صیغة - ١٢ 
  !بالصدق 

دى أخواتھا یعرب خبراً   الاسم المنصوب  الواقع مباشرة بعد كان أو إح- ١٣ 
  . منصوباً للفعل الناسخ ولیس حالاً 

  . شادي أصبح نشیطاً في مذاكرتھ : مثل 
  یعرب مبتدأ  مرفوعاً ) إنما( الاسم الواقع بعد - ١٤ 

  .إنما  المؤمنون أخوة : مثل 
التحذیریة إذا لم یسبقھ الواو أعرب مفعولاً بھ ثان ) إیاك( الاسم الواقع بعد -١٥ 
  . مفعولاً بھ أول ، وإذا سبقتھ الواو أعرب مفعولاً بھ لفعل محذوف وجوباً ) كإیا(و

  .إیاك والخیانة / إیاك الخیانة : مثل 
  یعرب دائماً مفعولاً بھ فقط )  ماعدا- ماخلا ( الاسم الذي یقع بعد -١٦ 

  .مباراة )  ما خلا(شاھدت المباریات ماعدا : مثل 
تھي بیاء مشددة وتاء مربوطة بشرط ألا یعرب اسم ین:   المصدر الصناعي  -١٧ 

  . نعتاً 
  ) .  الجدیة - الاشتراكیة : ( مثل 

  .  فإذا أعرب نعتاً كان اسماً منسوباً - 
  ).الاشتراكیة مذھب سیاسي في الدول الاشتراكیة : (  مثل 

  ) . اسـم منسـوب ( والثانیة  ) مصـدر صـناعي ( الاشتراكیة الأولى 
   اجتھدوا -اعدلوا : مر آخره واو الجماعة  مثل   أي فعل أ- ١٨ 

  .فعل أمر مبني على حذف النون : إعرابھ 
  .  رفعوا - كتبوا :   أي فعل ماضٍ آخره واو الجماعة مثل - ١٩ 

  .فعل ماضٍ مبني على الضم :  إعرابھ 
: إعرابھ .  یتصل بآخره  نون النسوة  )  أمر- مضارع -ماض (  أي فعل - ٢٠ 

  مبني على السكون )  أمر - مضارع - ماض (فعل
  :  ینصب الفعل المضارع إذا سبقتھ - ٢١ 

  ] . فاء السببیة- لام الجحود -  حتى - لام التعلیل - كي - لن -أنْ  [
   الفعل المضارع المعطوف على مضارع منصوب قبلھ فھو منصوب مثلھ - ٢٢ 

  .علیكم أن  تجتھدوا  في المذاكرة  وتخلصوا  : مثل 
أیھا : مثل .  نعتاً مرفوعاً : یعرب  )  أیتھا-أیھا ( الاسم المشتق الواقع بعد  - ٢٣ 

  .الشبابُ 
  ] أفعل[ الاسم النكرة المنصوب الواقع بعد اسم التفضیل - ٢٤ 

  .محمد أكثر الطلاب  تفوقاً : تمییز منصوب مثل :  إعرابھ 
  .   إذا اتصل  ضمیر بان أو إحدى أخواتھا  - ٢٥ 

  اسم إن  في محل نصب: میر  فإعراب الض
  إذا اتصلت بآخر الفعل "   الھاء - الیاء -الكاف "   الضمائر الآتیة - ٢٦ 

  مفعول بھ في محل نصب:  فإعرابھا 
فابحث عن اسم یكون ) اسم فاعل لفعل ثلاثي  (   إذا طلب منك أن تستخرج - ٢٧ 

   فاعٍ–فاعل ( على وزن 
فابحث عن اسم یبدأ ) فاعل لفعل غیر ثلاثي  اسم (  أما إذا طلب منك أن تستخرج -

  بمیم  مضمومة و الحرف قبل الأخیر یكون  مكسوراً أو  یاء مد 
  .  مُستقیم -مُعلم :  مثل 
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ھو  معمولھ  ویعرب غالباً ) أل(الاسم الواقع بعد اسـم فاعـل مقترن بـ :  واعلم أن 
  فاعلاً مرفوعاً أو  مفعولاً  بھ منصوباً :  

  . حضر التلمیذ الراكب  دراجتھ - الناس الشخص  المبتسم وجھھ یحب: مثل 
فابحث عن اسم على ) اسم مفعول لفعل ثلاثي( إذا طلب منك أن تستخرج - ٢٨ 

  ) مفعول( وزن 
  . مدعوّ -منصور :  مثل 

فابحث عن اسم یبدأ  ) اسم مفعول لفعل غیر ثلاثي  (   أما إذا طلب منك أن تستخرج 
  ما قبل الأخیر یكون  مفتوحاً أو  ألف مد بمیم  مضمومة ، و

  .  مُستجاب -مُستعمَـل :  مثل 
  ) معمولھ(اسم المفعول یرفع نائب فاعل بعده  :   واعلم أن 

  .المظلوم مُستجاب دعاؤه : مثل 
فابحث عن أحد الأوزان الآتیة )) صیغة مبالغة ((  إذا طلب منك أن تستخرج  - ٢٩ 

 :  
  )..  فَعِل - مِفعال -عول  فَ- فَعیل -فَعَّال  ( 

  ) . حذر - معطاء - شكور - رحیم -غفار : (  مثل 
ثم تزنھ ، فابحث عن اسم على وزن ) اسم تفضیل( إذا طلب منك أن تستخرج - ٣٠ 
  ) .أفعـل أو فُـعْـلَى(

/  أدنى - علیا  /  أعلى -صغرى /  أصغر -الكبرى /  الأكبر -فضلى / أفضل: مثل 
  . شر - خیر : تي دنیا ، وكذلك كلم

 إذا طلب منك أن تستخرج  جملة لا محل لھا من الإعراب  فاستخرج الجملة - ٣١ 
، وخذ الجملة .. )  التي -الذي ( أو ابحث عن اسم موصول . الأولى في القطعة 
  .التي جاءت بعده 

 إذا طلب منك  أسلوب اختصاص  مع بیان المختص وإعرابھ ابحث في - ٣٢ 
، وخذ الاسم الواقع بعده یُسمى  )  كم - نا - نحن - أنا : ر مثل ضمی( القطعة عن 

  . مفعول بھ لفعل محذوف تقدیره أخص : المختص ، ویُعرب 
من علامات المختص أنھ یمكن حذفھ من الجملة .  (مثل نحن  العربَ نعشق التفرُّق 

  )و لا یختل المعنى
،  فلك الحق أن تختار من مغرى بھ " الاجتھاد" إذا طلب منك جعل كلمة مثل - ٣٣ 

  :ثلاثة إجابات  ھي 
  ) الإفراد( الاجتھاد أیھا الطالب 

  ) التكرار( أو الاجتھاد الاجتھاد أیھا الطالب 
  ).المعطوف علیھ(الاجتھاد والإخلاص أیھا الطالب:  أو 

ضع : واجب التوكید بالنون  فعلیك بالآتي )  یعمل( إذا طلب منك جعل الفعل - ٣٤ 
  واالله  ثم ضع في أول الفعل  لاماً  وفي أخره  نون التوكید  :  قبل الفعل

  .واالله  لیعملن الناس الخیر : مثل 
ضع قبل الفعل : جائز التوكید  فعلیك بالآتي )  یعمل( إذا طلب منك جعل الفعل - ٣٥ 
  ] . أ-ھل [

  الناس ؟) یعملن(ھل یعمل :  ونقول 
 كان -إن وأخواتھا (ن النواسخ ھي   إذا طلب منك خبراً لناسخ  فاعلم أ- ٣٦ 

  )  كاد وأخواتھا- وأخواتھا 
  : أشكال البدل المطابق - ٣٧ 
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  بدل مطابق ] = أل[ اسم إشارة  مباشرة اسم معرف بـ - أ 
  . ذلك الكتاب - تلك الحیاة - ھذه الفتاة -ھذا الطالب : أمثلة &

  قبدل مطاب=  بلد -مباشرة اسم إنسان ]  أل[ اسم معرف بـ - ب 
  . الشقیقة لیبیا - اللص عتریس - العالم زویل -الرئیس مبارك : أمثلة &

  بدل مطابق=   بلد - اسم معرف بالإضافة  مباشرة اسم إنسان -  جـ 
  . أمیر الشعراء شوقي - صدیقي محمد -رئیس الجمھوریة مبارك : أمثلة &

  . فقط  تذكر أن جمع المؤنث إذا كان منصوباً فھو  منصوب بالكسرة  - ٣٨ 
  .شاھدت  الطالباتِ  : مثل 

  ) ي. ا . و ( تذكر أن فعل الأمر المتصل بآخره الضمائر - ٣٩ 
   اجتھدي - اجتھدوا -اجتھدا : مثل 

  .فعل أمر مبني على حذف النون :  إعرابھ  
  ). البدل- العطف - التوكید -النعت : ( تذكر أن التوابع ھي - ٤٠ 
فعل مضارع مجزوم جوازاً = مضارع ) + تفھام اس- نھي -أمر ( تذكر طلب - ٤١ 

  في جواب الطلب 
  .اجتھدوا فى العمل  تحققوا  الأمل : مثل 

فعل مضارع = مضارع في أولھ الفاء ) +  استفھام- نھي -أمر ( تذكر طلب - ٤٢ 
  منصوب بفاء  السببیة

  .اجتھدوا فى العمل  فتحققوا  الأمل : مثل 
 أن تصل بین جملتین  بأداة شرط جازمة مناسبة   إذا طلب منك في الامتحان- ٤٣ 

  . ، وتغیر ما یلزم 
تذاكرون بإخلاص (، أو )  یزداد الدخل القومي -یؤدي الموظف عملاً أحسن : (مثل 

  ).  تحققون التفوق-
 فتذكر عند الربط أن تحذف  حرف العلة  إذا كان آخر حرف أو قبل آخر حرف  

  :ال الثاني ، فیصیران ھكذا واحذف النون  من الفعلین في المث
  . إن یؤدَّ الموظف عملاً أحسن یزددْ الدخل القومي - 
  . تحققوا التفوق-  متى تذاكروا بإخلاص - 

  و تذكر إذا اقترن جواب الشرط بالفاء فلا تحذف حرف العلة و لا النون  * 
  . إن یؤدَّ الموظف عملاً أحسن فسوف یزداد الدخل القومي -:  مثال 

   فستحققون التفوق- تذاكروا بإخلاص  متى - 
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